

Con una carrera política que no se puede explicar sin el Grupo Atlacomulco y el visto bueno del expresidente Enrique Peña Nieto, Alejandra del Moral, candidata de la coalición Va por el Estado de México, formada por PRI, PAN y PRD, tiene el desafío de retener para su partido la gubernatura en los comicios del 4 de junio próximo, lo que representaría una gran bocanada de oxígeno para las aspiraciones políticas del PRI y un dique contra Morena rumbo a 2024.

ALEJANDRA DEL MORAL

UNA CANDIDATURA ENTRE FRENAR A MORENA O ENTERRAR AL PRI



VENERANDA MENDOZA

TOLUCA, Edomex.- Candidata a la gubernatura del Estado de México por PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, Alejandra del Moral se ubica como la protagonista de la sobrevivencia o extinción del PRI. Ella podría ser la figura que pondrá un dique al avance de Morena o la que recibirá la última estocada al partido que dominó la vida política de México durante casi un siglo.

Aunque ahora encabeza la alianza opositora al movimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador, el despunte y crecimiento de la carrera política de Del Moral no se explica sin la existencia del grupo Atlacomulco y, particularmente, sin el visto bueno del expresidente Enrique Peña Nieto.

Desde el templete, en innumerables ocasiones ha destacado que es importante gobernar más allá de colores y se define como una suerte de candidata ciudadana o de la sociedad. Un discurso en el que descarta renegar de su militancia en el PRI,

ofrece "gobernar para todos" y reitera su intención de convertirse en la primera mujer al frente del gobierno del Estado de México, entidad que el partido casi centenario está en riesgo de perder como bastión.

Nacida en Cuautitlán Izcalli hace 38 años, Alejandra del Moral es hechura de un ya disminuido Grupo Atlacomulco que vivió sus mejores años en la época del profesor Hank González y del que desde los cuarenta del siglo pasado salieron siete gobernadores, incluidos el abuelo y el padre del actual mandatario estatal, Alfredo del Mazo Maza.

Motivada por la militancia de su padre Ismael del Moral, en 1999, cuando sólo tenía 16 años se adhirió al PRI, que en marzo pasado cumplió 95 años.

Su esposo también tiene ascendencia en el PRI; es el diputado Mariano González Aguirre, hijo de Mariano González Zarur, exgobernador de Tlaxcala, y de la actriz Hilda Aguirre.

Abogada por la Universidad Iberoamericana y maestra en Administración Pública por el Tecnológico de Monterrey,

durante la campaña ha cargado su pesada ascendencia priista, pese al apoyo del PAN y PRD, sus no tan viejos oponentes.

En 2006, con Peña Nieto ya como gobernador, fue postulada como candidata a diputada local, cargo que no alcanzó, pero tras ese revés se convirtió en directora de Relaciones Internacionales del gobierno del Estado de México, después fue consejera política municipal, dirigente estatal de mujeres jóvenes, y luego consejera nacional de su partido.

La abanderada, sin embargo, omite hablar del expresidente autoexiliado en España y se muestra incómoda cuando se le cuestiona sobre él. Reconoce que ella comenzó en la política cuando Peña era gobernador, como dirigente de mujeres jóvenes del PRI, y dice recordarlo "como un buen gobernador, un gobernador cercano", pero niega tener con él una relación más estrecha y asegura que no le ha llamado antes o durante la campaña, ni siquiera para felicitarla por la candidatura.

"No he tenido comunicación con él", ha dicho.

En 2009, todavía en la administración estatal de Peña Nieto, a sus 25 años Alejandra del Moral fue designada candidata a la presidencia municipal de su natal Cuautitlán Izcalli, alcaldía que recuperó para el tricolor y que llevaba 12 años en poder del PAN, lo que la convirtió en la mujer más joven de la entidad en asumir un cargo de esa naturaleza.

De esa encomienda enlista como su principal logro la reestructuración de la deuda pública, que para entonces ascendía a dos mil millones de pesos y colocaba al ayuntamiento como el más endeudado del Estado de México. La reestructura financiera ocurrió de la mano de Luis Videgaray, entonces secretario de Finanzas de la entidad, quien hizo del refinanciamiento de pasivos una práctica común del erario.

Cuando Enrique Peña participó como candidato presidencial, Alejandra del Moral fue postulada a la diputación federal; ambos ganaron. Desde la tribuna parlamentaria, el 12 de diciembre de 2013, la priista defendió las bondades de la reforma energética impulsada por el mandatario.

Bajo la tutela del presidente, en 2015 Del Moral se convirtió en directora del Banco del Ahorro Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), ahora Banco de Bienestar. Y luego se reintegró a la administración pública estatal para convertirse en secretaria del Trabajo y secretaria de Desarrollo Económico en el sexenio de Eruviel Ávila.

De méritos y amistades

En febrero de 2017 Peña Nieto le confió la presidencia estatal del PRI con el propósito de catapultar el triunfo de su primo Alfredo del Mazo Maza, quien logró un apretado triunfo sobre Delfina Gómez, ahora de nuevo candidata de Morena.

Ya en el gobierno, Del Mazo designó a Del Moral secretaria de Desarrollo Económico. En 2018 fue candidata del PRI al Senado, pero fue derrotada por Delfina Gómez, quien de nuevo es su contrincante.

Entonces regresó a la dirigencia estatal del PRI, desde donde lideró la recuperación, en 2021, de 53 municipios, varios importantes (Toluca, Naucalpan, Tlalnepantla, Atlacomulco, Metepec) gobernados por Morena y sus aliados.

Desde la segunda mitad de su gobierno, Del Mazo perfiló la candidatura de Alejandra del Moral: primero al respaldarla como diputada local y después al nominarla secretaria de Desarrollo Social, una encomienda clave que le permitió encabezar el programa estrella de la saliente administración del PRI: el Salario Rosa, que le dio presencia entre las mujeres mexicanas que equivalen a más de la mitad

de los votantes potenciales, programa que los opositores, entre ellos Morena, han tildado de clientelar.

Durante su campaña, la priista ha aprovechado los espacios en redes sociales para recordar su encomienda como titular de la Sedesem en 2022, acompañada por la leyenda: "Salario Rosa es una oportunidad para que las mujeres salgan adelante".

También ha ofrecido transformarlo en salario familiar, lo que significaría elevar de dos mil 400 a tres mil pesos el apoyo bimestral, y la posibilidad de otorgarlo a otros miembros de la familia.

En el segundo debate entre abanderadas, Del Moral vistió de rosa, en el tono del programa del mismo nombre.

Alejandra del Moral asegura que detrás de ella no están ni estarán, de convertirse en gobernadora, Enrique Peña, Alfredo del Mazo o Luis Videgaray. "Detrás de mí hay miles, millones de mexiquenses... han recibido muy bien esta candidatura; hemos venido de muy atrás y es momento de amarrar y cerrar la campaña con muchas ganas".

Espaldas cubiertas

La candidata aliancista también ha sostenido que, a diferencia de su oponente, a ella no se le puede acusar de ninguna anomalía en el desempeño de sus encomiendas públicas.

Sin embargo, hay organizaciones, como el Frente Mexiquense en Defensa para una Vivienda Digna AC, que consideran que, en todo caso, Peña Nieto le cubrió muy bien las espaldas.

El activista José Humbertus Pérez, fundador de esa organización, la acusa de haber formado parte de un cártel inmobiliario del Estado de México cuando fue alcaldesa, en detrimento de más de mil familias.

Ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), la organización entabló la denuncia AV/PRE/11/14/2011 contra Del Moral por el supuesto delito de fraccionadores que, desde el punto de vista de Pérez Espinoza, se habría configurado cuando recibió el acta de entrega-recepción del conjunto habitacional Urbi Hacienda Balboa y simuló la entrega de obras de urbanización (hidráulica, eléctrica, alcantarillado y drenaje) que significaban una inversión de 122 millones de pesos.

El 3 de diciembre de 2009, la entonces presidenta municipal suscribió el acta de entrega parcial de 26 mil 129.53 metros cuadrados de obras de urbanización. Estas, sin embargo, quedaron pendientes, tan es así que en la documental pública 224024000/057/2011 de la Secretaría de Desarrollo Urbano, suscrita el 4 de febrero de 2011, se otorga a la empresa Promoción y Desarrollo Urbi hasta el 31 de junio de 2011 como plazo perentorio para concluir las.

El FMDVD también demandó ante la Fiscalía General de la República (FGR) a la priista por presunto peculado, debido a que, según la carpeta AP/PGR/UEIDCSP-CAJ/SP/M-XV/32/2011, regresó a la constructora 115 millones 598 mil 650 pesos en fianzas sin que haya entregado las obras del desarrollo inmobiliario.

Lo que procedía, destacó Pérez Espinoza, era la recuperación del conjunto en favor del municipio. La querrela, sin embargo, fue archivada.

El nivel socioeconómico de Alejandra del Moral no es promedio. Su padre, médico de profesión, también fue empresario y sus hijos heredaron su participación en el sector. La declaración patrimonial que Del Moral Vela presentó en 2022, cuando se desempeñaba como secretaria de Desarrollo Social, refiere que cuenta con seis propiedades que tienen un valor global de 9 millones 770 mil 631 pesos. ●



Del Mazo (izquierda). Impulso

©AlejandraDMW